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堅持文化自信為港青搭建交流平台

習近平總書記強調：「沒有高度的文化自
信，沒有文化的繁榮興盛，就沒有中華民族
偉大復興。」堅定中國特色社會主義道路自
信、理論自信、制度自信，說到底是要堅定
文化自信。2014年香港發生「佔中」事件
後，越來越多的港澳委員意識到急需為香港
的青年一代搭建平台，讓他們了解中國傳統
文化、政治體制、改革開放成果、未來的發
展趨勢等，從而認同自身與內地為同宗同
源，激發自信心和認同感，將自己的事業發
展與國家的繁榮共為一體。
許多港澳委員募集資金、奉獻時間，組織

公益性的港澳青年交流活動。以包達三基金
會的「共創未來」系列活動為例，已連續四
年組織香港各大高校學生赴內地交流學習，
並與其本身所學專業相對口的企業家交流溝
通，還深入到普通市民家庭體驗生活等。
依據數年來兩地青年交流工作的體會，對

於青年所面臨的困惑和需求，筆者建議未來
的青年交流活動要在政府的主導下，堅持問

題導向，整合資源，加大投入，注重實效。
第一、文化資源分類，投射對應的受眾。

上海文化資源豐富，可將這些資源進行梳理
整合，分為不同主題的路線。比如，將上海
城市規劃館、洋山深水港等內容作為改革開
放主題線路；張江人工智慧島、微創醫療上
海超級計算中心、上海磁懸浮交通科技館等
內容作為科技創新主題；各大名人故居、歷
史文化名人街等作為人文歷史主題；青浦、
崇明、南匯等各大古鎮，農家樂等鄉村美食
路線。不同的文化路線投射相應的香港青年
受眾，將同根同源的文化植入人心。
第二、設立交流資金，推動兩地青年學習

互動。設立專項資金，通過校企合作，發揮
香港傳統學科的優勢，為上海企業輸送專業
人才資源；由政府牽頭舉辦香港人才招聘專
場，制定相關就業、創業機制，進行校園宣
講。邀請參加過交流團的青年進入校園分
享；考慮到在滬港人擔心在港生活和學習的
家人，希望可以嘗試在公辦幼稚園、小學、

中學為其子女提供學
習機會，這樣既解決
了他們的後顧之憂，
又可以讓其子女從小
就體會到真實的內地
生活。
第三、設立專項基金，降低就業、創業前

期成本。由政府牽頭給予一定的財政支持，
與企業共同設立投資基金。香港青年高端人
才提出申請，獲得諸如租房資金補貼、稅收
政策優惠等。而對於自主創業的項目，可待
企業進入平穩期後，設立基金的企業可獲得
股權分配利潤作為回報。如前期可獲得基金
支持，將大大降低青年的畏難情緒。
上海和香港，東方明珠和東方之珠，兩地

人文相親，經濟相融，加強兩地交流是很有
必要的。因此不僅要讓青年通過走走看看了
解上海，培養民族認同感，更需要在政策層
面給予強有力的支持，在兩地共贏發展的同
時，也為祖國的繁榮富強共同努力。
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陳淑莊犯聚 政府應執法
建言獻策

香港疫情嚴峻，特區政府先後推出「禁酒令」「限聚令」，減少人群聚集，降低社區傳播風險。

然而，公民黨立法會議員、大律師陳淑莊卻知法犯法，於4月2日深夜到深水埗一間酒吧，借開會

之名聚眾飲酒，引起社會嘩然。陳淑莊涉嫌違反「限聚令」，更可能觸犯普通法的「公職人員行為

失當罪」，最高可處7年監禁。政府不能聽之任之，不能讓她逍遙法外。

龍子明 全國政協委員 香港廣東社團總會常務副主席

陳淑莊行為失當，性質嚴重，絕非微不足道。在抗
疫的關鍵時刻，她聚眾飲酒，40多人擠在狹窄空間喝
酒談話，如同為病毒傳播「開通高速公路」。這是極
不負責的行為，罔顧公共衛生、公共安全和參加者及
廣大市民的安全，隨時會引發社區傳播，造成醫療體
系崩潰，危害市民生命健康，後果不堪設想。
在社會的質疑之下，陳淑莊不斷用謊言掩蓋謊言，
先是聲稱「自己以立法會議員身份出席」可獲豁免，
其次指「酒吧沒有營業」也是豁免範圍之內，後再倒
打一耙稱「事件反映條例有不清晰的地方」，要求
「政府應該多作澄清」云云。陳淑莊的言論，是完全
站不住腳的。
第一，陳淑莊聲稱立法會議員身份出席聚會可獲
「豁免」，是赤裸裸的謊言。根據「限聚令」附表1
第8款，只有對「在立法會或區議會進行的程序屬必

要的群組聚集」才獲豁免，不包括議員在立法會會議
外的聚會。特區政府發言人及特首林鄭月娥亦先後
澄清，立法會議員在立法會內可以豁免，在立法會
外沒有豁免權。前刑事檢控專員江樂士亦質疑陳淑
莊「開會」的說法，指出議員應在立法會會議廳開
會，其他地方開會不獲豁免，陳淑莊非但沒有向公
眾樹立榜樣，更疑以立法會議員身份凌駕法律，行
為不負責任，呼籲警方跟進事件，調查陳淑莊一行
人是否違法。
第二，陳淑莊聲稱指「酒吧沒有營業」也是豁免
範圍之內，這說法也不能成立。根據「限聚令」第
2條的釋義：「公眾地方是指公眾人士或部分公眾
人士可以或獲准不時在繳費或不繳費下進入的地
方」，所以酒吧即使拉了半閘，但是只要容許部分
公眾人士不時入內，仍屬規例定義下「公眾地

方」，而非什麼「私人地方」。
第三，「限聚令」是很清晰的，就是限制社交活
動，減少人群聚集，盡量截斷病毒社區傳播鏈，陳
淑莊所謂的「不清晰」論，無非是知法犯法之下的
蠱惑之言。
有團體指陳淑莊在緩刑期間涉嫌觸犯「限聚令」，

涉嫌「有法不依」，一再「知法犯法」，其言行完全
侮辱法治，與大律師專業操守、捍衛法治精神完全不
符，其公開解釋亦嚴重損害大律師專業公正的公眾
形象，為免再進一步削弱公眾對司法公正的信心和
對大律師職業的信任，該團體要求大律師公會以公
平公正公開的方法展開研訊，以釋除公眾疑慮。
「要求陳淑莊下台大聯盟」發起網上聯署，提出
「五大訴求」，促陳淑莊和林瑞華公開道歉、陳淑
莊要引咎辭去立法會議員職務、公開當晚酒吧閉路

電視片段、公開當日出席人士名單，以及有關人士
應主動自首等。已有逾11萬名市民過去幾天在網上
聯署，要求陳淑莊引咎辭職。
陳淑莊和一干人等涉嫌違反「限聚令」，鐵證如

山，無得抵賴。而且，她更觸犯比較嚴重的「公職人
員行為失當罪」。而陳淑莊身為立法會議員及大律師
知法犯法，至令仍未被追究。法律界人士指出，法律
面前人人平等，任何人都沒有超越法律的特權，立法
會議員亦無「免罪金牌」。陳淑莊的所作所為是在破
壞法治精神，有悖於大律師的專業操守。法律面前人
人平等，決不能任由某些人打出「立法會議員」之名
為所欲為，這對遵守禁令的市民不公。特區政府對陳
淑莊涉嫌違法聚集不能不了了之，必須展開深入調
查，有確鑿證據就依法提出檢控，讓法庭作出裁決，
從而向社會傳遞違法須得到懲處的清晰信息。
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天津幅員遼闊、資源豐富，
尤其在旅遊資源上具有獨特優
勢。近年來天津市旅遊業發展
較快，遊客對天津旅遊資源和
旅遊產品的興趣越來越高漲，
遊客量逐年上升。據資料顯
示，家庭出遊和離退休人員結
伴出遊已經有上升的趨勢，這
將是一個龐大的市場，離退休
人員的結伴出遊將是未來發展的一個方向。
2010年第六次人口普查資料顯示，全國總人口

約為13.4億，達到離退休年齡的50歲至69歲女性
約為1.3億，55歲至74歲男性約為1.1億；其中城
鎮女性離退休人員約4,660萬，佔總人口比重約
11.54%，男性離退休人員約4,500萬，佔總人口比
重約11.16%，說明這一部分人中絕大部分是有消
費潛力的。
其中，天津50歲至69歲離退休女性約為104萬，

55歲至74歲離退休男性約為101萬；周邊的北京、
河北地區50歲至69歲離退休女性分別約為120萬、
570萬，55歲至74歲離退休男性分別約為145萬、
600萬。在2020年的第七次人口普查時，這個數量
還會增長，也將顯示中國人口老齡化處在一個快速
增長的階段，人口結構也在發生巨大的變化，對健
康養生和休閒旅遊有極大的市場需求。
為此，筆者建議，結合天津市旅遊局的規劃，有

針對性的細化旅遊產品，開發針對離退休人員的健
康養生與休閒旅遊相結合的旅遊項目。
一是結合天津本地雄厚的中醫優勢開展養旅項

目。目前在天津醫科類大學知名的就有5所，如天津
醫科大學、天津中醫藥學院、天津醫科大學臨床醫
學院、武警醫學院、天津醫學高等專科學校；三甲
中醫院6家，二級甲等中醫醫院9家，市面上也湧現
了相當多有資質的中醫保健機構。政府相關部門可
以制訂政策指引，建立一套實用有效的管理機制。
旅遊公司在開展對外旅遊宣傳時，亦可有針對性地
將保健養生簡易項目（如刮痧、拔罐、按摩、拉伸
等）納入到這部分有錢、有時間的國內外消費群體
的行程當中，讓這些消費群體體驗一個舒適放鬆的
旅行，從中學習養生小技巧，而帶動後續可持續的
消費。

二是借鑒日本、泰國的模式開展溫泉養旅項目。在這兩個亞洲國家，
有名的旅遊項目當然離不開泡溫泉。在天津也具有同樣的優勢，大大小
小的可泡溫泉的地方有150家左右。天津的十大溫泉亦非常的出名，離
天津市區大約只有半小時車程，離北京也才一個半小時的車程。其中龍
達溫泉是當今世界上規模最大、設施最全的室內雨林溫泉度假景區，現
已申報吉尼斯世界紀錄；團泊湖溫泉是一家服務環渤海市場的經典溫泉
養生度假酒店，提供以自然、生態、健康、理療為主要服務特色的高端
優質服務的近郊型的溫泉度假休閒特色酒店。各種有優質特色的溫泉不
勝枚舉，均能提供滿足人們日益增長的對健康、娛樂、休閒、會議、社
交等的需求。
目前一般的溫泉項目處於獨立經營、相對較零散的狀態，不利於帶

動其它附加產業的發展。因此，建議由政府相關部門牽頭，結合國內
人口結構的變化，制定符合天津旅遊市場系統性的指導政策，使旅客
從開始到結束享受一條龍的服務，體驗一個舒適愜意的旅行生活，從
而吸引更多有消費潛力的人來天津旅遊。同時，亦建議相關管理部門
到日本、泰國進行實地考察親身體會，或可從中領略到其它更符合實
際的管理辦法。

在日常生活中，相信不少人都會在身體出現症狀
時，上網搜索相關資訊，在當前非常時期下，到醫
院或診所尋求治療需冒着被感染的潛在風險，更令
不少人抱着「小病捱一捱，好過惹大病」的心態，
忌憚求醫。與此同時，在許多地區都存在着病患過
多而醫生人手不足的問題，特別在新冠肺炎疫情
下，更明顯可見醫護人員疲於奔命，醫院不勝負
荷。在此背景下，互聯網醫療以前所未有的姿態加
速進入大眾視野，進一步落地。
在內地，互聯網醫療已成為新熱點，多個省份的

多家醫院自疫情之始就已陸續推出不同「雲問
診」項目。以上海市為例，4月13日上海新聞發佈
會提及，上海在疫情防控中陸續推出首批11家互
聯網醫院開展互聯網診療服務，為患者在線提供
部分常見病、慢性病覆診服務，已累計開展診療
服務1.4萬人次，開具處方4,300餘張。這幾個月的
疫情防控中，內地運用「互聯網+醫療」的模式，
合理配置醫療資源，減輕線下醫院的壓力，控制
病毒傳播風險，向世界各地分享抗疫臨床經驗，
成效顯著。

筆者認為，在疫情前香港公立醫院候診時間長一
直為人詬病，如今為了集中資源處理新冠肺炎患
者，更是不勝負荷，病人也是飽受煎熬。香港醫務
委員會在2019年底公佈了遠程醫療指引，適用於電
話、電郵、社交媒體等形式的醫患遠程溝通，隨後
今年本港已有多個診所或醫務中心陸續開始提供相
關服務。筆者認為可推及到香港公立醫院，醫管局
可借鑒內地公立醫院經驗，試行互聯網醫療，同時
推出免費的病癥諮詢平台，在提供防疫資訊的同
時，也可排查疑似病例。

當然，互聯網醫療有其不穩
定因素，如只能「望、問」，
不能「聞、切」，容易引起誤
診漏診等。故筆者建議，可設
立監管平台，在提供服務的過
程中接受監管，醫院也可先從
為慢性病患者、情緒病患者或其他已接受初次診斷、
評估過可不必親身到院覆診的常見病病人入手，提供
視訊遠程醫療服務，方便患者預約就診、減少輪候時
間之餘，也可減少人群聚集，降低交叉感染風險。

互 聯 網 醫 療 防 疫 惠 民 顯 優 勢
吳均偉 廣西政協委員 香港政協青年聯會副主席

政府運作高效助力企業多贏
姚茂龍 江蘇省政協常委 香港江蘇社團總會常務副會長

中國經歷了40多年改革開放，經濟體制
日漸完善，在日趨完善的市場經濟體體制
下，各大中小企業通過滿足社會需求獲取
利益，實行自主經營、自我發展、自負盈
虧、自我約束制度的法人實體和市場競爭
主體。而政府的職能主要表現在宏觀層面
上，根據市場經濟發展的要求，宏觀調控
社會經濟運行，促進經濟發展。正確處理
政府同企業之間的關係，必須端正政府同
企業的不同職能，各施其職，政府做好應
該要做的事，政府工作規範在「需要管
理」「管得了」「管得好」的範圍之內，
對「不需要管理」「管不了」「管不好」
交給企業同市場。
過去幾年，江蘇省的經濟平穩健康發展，

經濟運行保持在合理區間和中高速增長，這
些都受益於政府同企業的共同努力，其成績
有目共睹。在中央的經濟決策帶領下，江蘇
省的經濟體制日漸完善，取得舉世矚目的成
績。但是，舊有的經濟體制仍然殘存，在一
定程度上，企業同政府都沒能做到完全各司
其職，各盡其責，因此，企業及政府仍有大
量的發展空間。
政府各部門之間應該更好地溝通，我俗稱

為「管、幫、帶」。對於企業，政府怎麼樣
去管理、怎麼樣去幫助、怎麼樣去帶着行，
應該有一個明確的標準及指引，不然的話，
投資者就會無所適從，從而降低企業對政府
的信任度，嚴重影響經濟的發展。
先說「管」。政府的高效率及執行能力需

要更上一層樓。你看年前，江蘇鹽城響水大
爆炸，由於政府在安全、環保等政策未能落
實，附近的南通也好、鹽城也好、泰州也
好，所有江蘇省的企業都說受影響，我關心
的是作為一個企業家、投資者，特別是小微
企業，拖着銀行數，利息疊利息，到政府終
於審批下來時，已經無法經營下去，只能倒
閉。某些政府官員就只希望穩穩做官，不要
出事。但是，這樣的心態怎麼行呢，中央及
省政府的工作如何傳達到企業及民眾？怎麼
做好人民政府的官？
再說「幫」。企業需要政府提供一些政策

支持。只要有公平競爭的環境，企業就可以
做到最好。那麼，政府如何給企業創造一個
公平競爭的環境呢？政府部門涉及到企業與
企業之間有關商業競爭一事，就應該增加其
透明度，做到公平、公開、公正。尤其是中
小企業及民營企業，其發展的困難最主要的

是制度上的障礙，方
方面面的制度問題使
得這些企業的營商環
境很困難。作為中國
一個經濟大省，江蘇
省政府應該就如何改
善民營企業的營商環境做出決策及指引，可
以借鑒廣東或者其他省份的經驗及方式，使
江蘇省的經濟更上一層樓。
後說「帶」。作為政府，省政府運作要加

強效率，下達中央及省政府有關規劃應該更
清晰，更安全，更環保，要有一個明確的標
準及指引，企業才可以理解及接收正確的資
訊，更好的發展經濟，做好自己的本質工
作，達致多贏。如今某些政府部門給民眾留
下的印象仍然是拖拉、懶散、推卸責任；有
些政府部門，因為不明確的安全、環保指
引，朝令夕改，這個部門讓你做的已經做
了，但是另一個部門又說不行，過了半年又
有新的標準了。這種情況對民營企業和小型
企業造成困擾，甚至造成資金鏈的問題而倒
閉的事也不少。如此下去對投資者、政府，
不僅是兩敗俱傷，包括民生等各方面，是幾
方面都傷。


